

# EL PALLARESA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MIERCOLES 4 de AGOSTO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 836

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10 . . . . . 30 . . . . .  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

PUBLICACIÓN CONSAGRADA EXCLUSIVAMENTE

## A LA REPRODUCCIÓN FOTOGRAFICA Y RESEÑA CRÍTICA

DE LAS OBRAS QUE EN EL CERTAMEN DE ESTE AÑO

han merecido principalmente la atención del público, del Jurado y de los artistas

# LA EXPOSICIÓN NACIONAL DE BELLAS ARTES DE 1897

DIEZ Y SEIS CUADERNOS

Reproducción autotípica de las obras más notables.—Reseña crítica, por don Francisco Alcántara.

Se editará periódicamente, en papel de lujo y en cuadernos de diez y seis páginas, de las cuales ocho llevarán excelentes reproducciones autotípicas de las obras de las secciones de Pintura, Escultura y Artes decorativas, y las ocho restantes una reseña crítica y biografías de los expositores más eminentes, cuyos retratos figurarán entre las láminas.—Precio **80 CÉNTIMOS EN LA LIBRERÍA DE SOL Y BENET, MAYOR 19.—LÉRIDA.**

Se envía á domicilio pidiéndolo á los repartidores de EL PALLARESA y por correo con aumento de franqueo.

### VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

CON

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

---

### VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

---

### VINO IODO-TÁNICO FOSFATADO FLORENSA

Sucedáneo del aceite de hígado de bacalao  
El mejor modo de administrar el iodo.

Convencida la ilustrada clase médica de las virtudes terapéuticas de nuestro preparado, lo prescribe todos los días como tónico reconstituyente para combatir las enfermedades linfáticas y escrofulosas, bronquitis, tisis, menstruación difícil, convalecencia de enfermedades graves, anemia y debilidad general.

---

### VINO DE PEPTONA FOSFATADO FLORENSA

Esta preparación de gusto muy agradable, contiene carne en estado de peptona y fosfato de cal cristalizado.  
Es un reconstituyente muy energético de la terapéutica.  
En la alimentación de los niños débiles, de los convalescentes y de los ancianos, esta preparación dá excelentes resultados desde los primeros días de su uso.

Farmacia de Florensa, Paheria, 15 y Mayor, 1.

## Cartas cantan

Se había dicho que los rebeldes saqueaban casi todos los días los pueblos inmediatos á la Habana, llegando hasta los que apenas distan tres ó cuatro kilómetros; que las partidas de Castillo, Aragón y Aranguren, cada vez más numerosas, tiroteaban de noche incesantemente los fuertes y avanzadas; que los alijos de armas y municiones se habían ya por Cojimar y Bacuranao, playas que utilizan los mismos habitantes de la Habana para bañarse en los meses de riguroso verano; y por último, no hace dos días la Agencia Fabra, por referencia de un despacho publicado en Nueva-York, nos comunicaba que los rebeldes habían realizado una rüeva correría sobre la capital, usando cañones de tiro rápido.

El Weyler lo ha desmentido todo, y en su último despacho, negaba con notorio empeño no ya el ataque á Marianao, que está á menos distancia de la Habana que Madrid de los Cuatro Caminos, sino la circunstancia de que los rebeldes poseyeran los aludidos cañones.

Sin embargo á *El Correo* le dicen con fecha 7 del corriente, que á principios de este mes entraron los insurrectos en Santa María del Rosario quemando cuatro tiendas; que á la partida de Arango, Castillo y Delgado la persigue una columna y la disemina; pero vuelve luego á reunirse para dar algún golpe de audacia y que en la provincia de la Habana dicen que está Sanguily.

Con fecha del mismo mes le dicen que en la mencionada provincia hace estragos la miseria, marchando la gente á la insurrección antes de morir de hambre. Por eso no se ven allí más que rebaños de niños y mujeres pidiendo limosna.

Con fecha 10 le dicen al colega madrileño que entre Vento y Palatino algunas personas que salieron paseando de la Habana encontraron á los insurrectos, teniendo que volverse. Vento es el depósito de agua que surte á la Habana y Palatino dista de la capital de Cuba lo que las Ventas del Espíritu Santo de Madrid.

Todavía hay más. A *El Correo* le escriben lo siguiente:

«Como ampliación de mi carta dándole cuenta de lo ocurrido con la guagua (ó omnibus) de San José de las

Lajas, debo decirle que la mayor parte de la fuerza insurrecta era de infantería, con machetes y municiones nuevos de la última expedición, que desembarcó en los primeros días del mes de Junio por Cojimar ó Bacuranao: los muertos ascienden á 38, entre soldados y pacíficos, entre ellos el médico del batallón de España al que mataron de un terrible machetazo en la cabeza, dos tenientes y tres sargentos. De los paisanos se salvaron tres porque tropezaron con insurrectos blancos, y á fuerza de ruegos les perdonaron la vida.

Pues bien; esos infelices que escaparon milagrosamente del furor del enemigo, hoy están presos é incomunicados por nosotros, como presuntos insurrectos.»

No cabe dudar que en las puertas de la Habana hacen de las suyas los rebeldes, con una audacia que no ha sido todavía castigada.

Entretanto aquí se nos dice que la pacificación de la gran Antilla, será pronto un hecho.

¡Ruede la bola!

## Enseñanzas

De que los pueblos caminan rápidamente hacia soluciones económico-financieras, para librarse de lo que entraña el ejercicio de la vieja política, es una realidad que por cada año se va haciendo más patente.

Ya no se discute en ningún Parlamento la política con aquella nimiedad de detalles que antes. En todas partes han ido acostumbrándose á conocer que los tiquis-miquis han de cesar para dar paso á lo principal.

Ahora mismo estamos viendo que la nación portuguesa se halla sumida en un período cuasi revolucionario, no por la acción de la política sino por virtud de medidas financieras traídas á deshora y á destiempo.

Allí se siente intranquilidad en los ánimos, desde la casa real abajo, porque los proyectos sucesivos de los ministros de Hacienda han traído al país perturbaciones económicas sensibles, de esas que causan honda mella en las costumbres nacionales.

Allí, como en España, se han ocupado preferentemente los hacendistas de ser una especie de grandes recaudadores de contribuciones, sin contar con que la misión de tales funcionarios es más elevada, consistente

en el que trae el estudio concienzudo de los problemas contributivos.

Allí, como aquí, tanto en los centros hacendarios ministeriales, como en las provincias respectivas, no se ha hecho otra cosa que acumular funcionarios y más funcionarios, y dividir y subdividir los servicios y los negociados, hasta llegar al mayor de los *imbroglios*.

Y allí, como aquí hay gentes de todas clases, listas unas, torpes otras, buenas unas y malas otras, que sirven ó no sirven según sus aptitudes, y también con arreglo á su voluntad; que de todo suele haber un poco en la viña del Señor.

Pero nótese bien que la agitación suscitada en todo el país ha sido precisamente por la presentación á las Cortes de desdichadísimos proyectos de Hacienda, mal pensados y peor escritos, que han ocasionado más ruido que todos los negocios de política.

La agitación portuguesa pudiera tener igual causa que la calma aparente que en España se tiene, después del pésimo efecto causado en la opinión con los proyectos atrevidísimos de Hacienda que fueron aprobados sin discusión en las Cortes, aprovechándose el Gobierno de las especialísimas coincidencias de retiradas momentáneas.

En Portugal los nuevos proyectos de Hacienda han sido la tae incendiaria que ha prendido fuego en el edificio del Estado, sin saber cómo ni cuándo se apagará un incendio provocado desde las alturas del poder, en hora y ocasión desdichadísimas.

¿Por qué no hemos de señalar que también en España se podrían dar casos de continuar los reverterianos su campaña destructora que revela nulidades financieras? Casos y cosas pueden ocurrir, porque vemos que aquí también se ha da lo caso de que las gentes comienzan á preocuparse de las cosas de Hacienda, y tomarlas como las más principales para el objeto primordial de la vida de la nación.

Se podrá decir con razón que el período político actual parece de zozobras y sobresaltos, pero se tendrá más razón al consignar que tales cosas han venido á acrecentarse con el uso inmoderado de los proyectos de Hacienda, reveladores de que aquí ni cesan, ni llevan traza de cesar las corruptelas que nos acreditan ante la Europa, desde hace cuatro lustros,

Agencia DE Negocios

— ( DE ) —

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

SE VENDE

todo el menaje para una escuela de niñas, en estado casi nuevo.  
Darán razón, Redols de San Juan, núm. 1.—Lérida.

28

como un pueblo esclavo, regido por seres orgullosos y desconocedores de las cosas de gobierno.

Como hay peligro evidente, lo se flamos, porque no hay nada más útil que predicar con el ejemplo. Mal anda Portugal, pero nosotros no andamos mejor. Y esto nos pone en el caso de hablar de ciertas enseñanzas en cabeza ajena, que de realizarse en nuestra patria, constituirían la etapa más triste de nuestra historia.

### Producción de aceite en España

Una de nuestras más ricas producciones agrícolas, después de los vinos y los cereales, son los aceites vegetales ó sea de oliva. España figura en primera fila entre todas las naciones productoras y si en calidad se propusieran los cosecheros que figurásemos á la misma altura, fácilmente se conseguiría, porque en realidad nuestro suelo posee las más excelentes condiciones. Pero generalmente, la elaboración no se hace con el esmero necesario y acontece con este artículo lo que con los demás; que vienen los industriales extranjeros á surtirse aquí de estos caldos, para luego de haberlos transformado por los medios que tan á la perfección emplean, llevarlos como producto propio á los mercados de consumo de todo el mundo, incluso el nuestro, pagando un sobre precio que nosotros podríamos obtener, si aquí se desarrollase esa industria toda vez que tenemos la base principal para su explotación. Así ocurre que en las mesas de lujo se consumen vinos con marca extranjera, pagando 4 y 5 pesetas por una botella, cuando aquel vino ha sido llevado de España; al igual que se vende á alto precio aceites de Niza y otros que no son otra cosa que aceites de España purificados y clasificados, como nosotros podríamos pero como queremos hacer. Y todo, porque ni nuestro carácter se presta á salir de la rutina, ni los gobiernos hacen poco ni mucho para fomentar y desarrollar nuestras industrias. No hay país en el mundo como el nuestro mientras Francia recolecta, por término medio, 300 000 hectólitros y en Italia obtienen 1.300.000 hectólitros poco más ó menos, España llega en años normales á tres y tercio millones de hectólitros.

La producción media que corresponden á cada una de nuestras provincias es como anotamos á continuación.

Provincias	Hectólitros
Albacete	32.541'75
Alicante	32.206'20
Almería	11.056'20
Ávila	5.923'60
Badajoz	300.876'60
Baleares	21.520
Barcelona	7.335
Cáceres	68.035'85
Cádiz	41.694'16
Castellón	76.159'20
Ciudad Real	195.506'54
Córdoba	601.801'65
Cuenca	11.979'10
Gerona	127.676
Granada	409.011'60
Guadalajara	13.005
Huelva	55.717
Huesca	54.388'90
Jaén	392.108
Lérida	129.113'20
Logroño	16.125'29
Madrid	50.558'80
Málaga	128.997'20
Murcia	88.019'44
Navarra	20.187'50
Salamanca	4.861'40
Sevilla	538.676'20
Tarragona	93.821'60
Teruel	95.799
Toledo	60.927'70
Valencia	94.219'66
Zaragoza	75.832'60
Total	8.856.662'29

Como se ve, á poco que favorezca el tiempo, puede nuestro país hacer una recolección de aceite de cuatro millones de hectólitros, en números redondos, cifra importantísima, dado el valor de la mercancía, la cual valorada solamente á 10 pesetas arroba ó sea 80 pesetas el hectólitro podría representar un valor de 320 millones de pesetas. Y si al igual que en Francia los cosecheros se esmerasen en elaborar el aceite, para competir en clase con los franceses, en ese caso el valor de nuestra producción se elevaría á la enorme cifra de 1.200.000 000 (1 200 millones) de pesetas teniendo en cuenta que Francia evalúa sus 300.000 hectólitros en 90 millones de pesetas ó lo que es igual á razón de 300 pesetas el hectólitro, y en Italia próximamente á la mitad que en Francia ó sea á 49 pesetas el hectólitro, puesto que aprecian el valor

de sus 1 300.000 hectólitros en 193 millones de pesetas. De lo que resulta que nosotros somos los que mayor cantidad de aceite cosechamos, pero también somos los que menos cantidad en metálico obtenemos por esa mercancía, como lo prueba el que las cotizaciones de nuestro aceite guardan con los franceses é italianos la siguiente proporción:

Franceses á 300 pesetas hectólitro.  
Italianos á 140 »  
Españoles á 80 »

Veán por lo tanto nuestros cosecheros la diferencia que existe entre elaborar bien y mal y tener crédito ó no tenerlo y saquen las consecuencias, que les explicará el hecho de que mientras los aceites franceses con su fama envidiable, son solicitados en las mesas más delicadas del mundo, los nuestros van á parar en gran proporción á la fabricación de jabones, por no ser posible utilizarlos en la alimentación humana.

### Desde Madrid

El discurso del Sr. Silvela en Valencia ha puesto malhumorados y nerviosos á los conservadores, quienes se van convenciendo de que su política es una política de perdición y debilidades y que se aproxima una época que hará buena la de Carlos el hechizado.

Tiene razón que le sobra el señor Silvela para decir, que jamás en país alguno regido por el sistema representativo permanecen las Cortes cerradas en los momentos en que más falta hace su concurso para ducir responsabilidades y discutir los actos del Gobierno, que por cierto no se rigen por la ley ni siquiera por el sentido común, pues al lado de inexplicables debilidades, aparecen declaraciones de personajes políticos en periódicos que ningún español puede leer con tranquilidad y sin que el sonrojo coloree su cara.

Y todavía la prensa ministerial cumpliendo al pié de la letra el refrán español de que *al que no quiera caldo la taza llena*, nos da todos los días una nueva cantata de los grandes y repetidos triunfos del gobierno, porque ha conseguido que el pueblo español siempre dócil y obediente cuando del honor nacional se trata haya dado hombres y dinero, con asombrosa esplendor, demostrando nó al Gobierno conservador, pero sí á las naciones, que no se asusta de problemas gravísimos ni de conflictos de ninguna clase por tener medios y voluntad para salir airoso de todos.

Y así vamos viviendo, hasta que el mismo país, tome la iniciativa y diga hasta aquí llevo, imponiendo su voluntad á políticos y á partidos que gustan mucho de hablar fuerte, pero cuando llega la ocasión de obrar, todas las energías se pierden.

\*\*\*

De Cuba no se han recibido noticias oficiales; las particulares siguen siendo poco tranquilizadoras.

La sorpresa al poblado de Marianao que dista seis kilómetros de la Habana, toma más importancia de la que aparece en los telegramas oficiales y demuestra además un descuido grande en la vigilancia que en tiempo de guerra debe haber. Otros telegramas de Nueva York, anuncian que en la Florida, se están preparando nuevas expediciones filibusteras, que como siempre y por desgracia nuestra conseguirán arribar á Cuba.

\*\*\*

En los extrarradios de Madrid, ha habido hoy motines, palos, pedradas y tiros, con motivo del concierto de consumos con las zonas. Los industriales cumpliendo el acuerdo tomado cerraron las tiendas en son de protesta contra lo hecho por el alcalde. Fuerzas de orden público y Guardia civil, custodian las casillas de consumos. Es probable que el asunto revista caracteres de gravedad en los días sucesivos.

Tales son las novedades del día.

El Corresponsal.

### Notas de la prensa

#### Declaraciones de Cánovas

Comunican de Santa Agueda que el Sr. Cánovas ha calificado de disparates los que acerca de próximas declaraciones suyas publica un diario madrileño, añadiendo que indudablemente ha entendido mal el correspondiente del aludido periódico. Ha dicho el Sr. Cánovas que nunca ha pensado en que se aplazase indefinidamente la implantación de las reformas en Filipinas, sino que por el contrario se aplicarán pronto, si bien habrá de esperarse á que dé su opinión el capitán general de Filipinas acerca del momento oportuno para llevarlas á la práctica.

#### Obra meritoria

El *Imparcial* ha publicado la cuenta general de la suscripción para los soldados heridos y enfermos que regresan de Cuba.

En ella y para sus desarrollos y gastos, ha donado *El Imparcial* 85.903 pesetas.

La suscripción produjo en total 952 456 pesetas.

Han sido socorridos 15.400 soldados.

El *Imparcial* renueva su demanda de dinero, y dice que, á pesar de la miseria general, espera obtenerlo sin tasa para completar la obra emprendida.

#### Las islas Hawai

Dicen de Londres que un personaje americano que fué ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos cerca de la Reina Victoria ha manifestado que su opinión, respecto á la anexión por su país de las islas Hawai, es de que se llevará á cabo la anexión sin ocurrir ningún conflicto.

#### Los carlistas

El *Correo Español* explica la asistencia de los curas al banquete carlista. Dice que los sacerdotes comían en la misma sala que los carlistas y que el marqués de Cerralbo los saludó, por lo cual ellos se acercaron y brindaron por la restauración de la fe católica.

El mismo periódico, en un artículo, defiende á los curas carlistas y combate á los conservadores que se comen los bienes de la Iglesia.

#### Artículo comentado

Está siendo muy comentado el artículo que publica *La Alianza Aragonesa*, con el título «Hablemos claro», y que se cree ha sido enviado á dicho periódico por el señor Moret.

El citado artículo empieza aludiendo á la resonancia que ha tenido el discurso que el señor Moret pronunció en el teatro del Circo de Zaragoza.

Recuerda así mismo las discusiones á que dicho discurso á dado origen y dice que la paz de Cuba llegará á realizarse si el partido liberal llega á tiempo al poder para encargarse de implantar las reformas, á las que por darles un nombre se les ha denominado autonomía cubana.

Afirma que es preciso hacer la paz y que la hará el partido liberal, salvando el honor de la patria.

«Basta ya—dice—de lágrimas, errores é inquietudes.»

Luégo añade: «Siendo esta aspiración general, ¿por qué esa polémica ardiente y esa investigación minuciosa sobre si Moret pronunció estas ó las otras palabras?»

Sostiene que en lo esencial, no existen diferencias entre los extractos que han publicado los periódicos y el texto oficial del discurso.

Refiriéndose á los conservadores, alude al sueldo que le dedicó *La Epoca* y los califica de serviles ante el poder y de bravos ante el temor de perderlo.

#### Máximo Gómez

Telegrafian de Nueva York que la Junta revolucionaria cubana, ha publicado una carta de Máximo Gómez, excitando á rechazar las reformas y la autonomía que ofrece el Gobierno de Madrid.

A la publicación de esta carta ha precedido una conferencia entre el

presidente de la Junta revolucionaria y el cabecilla Núñez.

#### Los que no cejan

Noticias de Nueva York dicen que de la Carolina del Norte ha salido para Cuba una expedición filibustera bien provista de armas y municiones.

### Regalo de boda

#### (Cuento)

Antonio Bourdillere había jurado mil veces que nunca se casaría lo cual no fué obstáculo para que al fin mudase de parecer.

El verano pasado conoció en un balneario á Berta de Lannis y se enamoró como un loco.

Presentado á la familia fué correspondido y se resolvió á pedir la mano de su amada.

Los padres, sin embargo, vacilaron durante algún tiempo contenidos por la mala reputación de Antonio con respecto al bello sexo.

A pesar de todo; decidióse la boda y á mediados de mayo se celebró en París.

Acordóse prescindir del clásico viaje de novios y limitar la fiesta á una comida de familia y á un baile de confianza, que sólo debía durar hasta las once de la noche.

Mientras los convidados bailaban en la sala, los recién casados se retiraron á un gabinete japonés, iluminado por la luz de una lámpara que pendía del techo.

Nada se decían y permanecían sentados en un sofá, con las manos entrelazadas.

De pronto se abrió una puerta y entró un criado con una bandeja, en la cual había una carta urgente que una persona desconocida acababa de entregarle.

Antonio cogió temblando el papel poseído del miedo misterioso de las desgracias repentinas; rasgó el sobre y dijo á su mujer:

—Con tu permiso, hija mía.

Después de haber leído la carta levantó la cabeza y añadió:

—No te alarmes, Berta; se trata de mi mejor amigo, á quien en este momento ocurre una gran desdicha. Necesita de mí en el acto... para una cuestión de vida ó muerte. ¿Me permites que me ausente media hora? Vuelvo en seguida.

—Haz lo que quieras—le contestó Berta temblorosa y como asustada, no atreviéndose á interrogarle.

Sin más explicaciones salió Antonio de la habitación, cogió su sombrero y su gabán y bajó precipitadamente la escalera.

Al llegar á la calle, detúvose ante un farol y volvió á leer la carta que decía así:

«Callero: Su antigua amiga Julia Raven se halla en trance de muerte y no puede atender á su tierno hijo. La madre me suplica que escriba á usted para que tenga la bondad de visitarla en tan crueles momentos.

Mucho me complacería que concediera usted esta última entrevista á esa mujer tan desgraciada como digna de lástima.

EL DOCTOR BONNARD»

Cuando Antonio Bourdillere entró en la habitación de la moribunda, la infeliz estaba agonizando, asistida por el médico y dos de sus ayudantes.

Detrás de la cama, y acostado en una cuna, dormía un niño que apenas contaba un mes de existencia.

Julia Ravet reconoció á Antonio, y trató de levantar los brazos, pero no pudo lograr su propósito.

El médico y sus ayudantes retrocedieron algunos pasos, y entonces la moribunda exclamó con débil voz:

«Voy á morir y deseo que no te vayas hasta que haya exhalado el último suspiro!»

Antonio le dió un beso en la frente y le contestó:

No temas Julia, no me moveré de tu lado.

—¿Y nuestro hijo? Júrame que no le abandonarás en tu vida.

—Te lo juro. Le educaré con esmero y vivirá siempre conmigo.

El niño se había dormido y la madre, con los ojos cerrados, descansaba al parecer.

Antonio miró el reloj y vió con terror que eran las dos de la madrugada.

La moribunda tendió de pronto los brazos, dió un prolongado suspiro y se quedó inmóvil, muerta.

El médico acudió presuroso, y dijo con dolorido acento:

—¡Todo ha terminado!

—Bourdillere contempló por última vez á Julia y echó á correr con el niño en brazos.

Al quedarse sola Berta, había esperado durante media hora á su esposo en el gabinete japonés. Pero viendo que no volvía, había entrado en la sala de baile, con aire indiferente y sosegado á pesar de la horrible inquietud de que se hallaba poseída.

Su madre, al verla sola, le había preguntado: «¿Dónde está tu marido?» Y ella había contestado: «En su cuarto. Vendrá enseguida.»

Al cabo de una hora, todo el mundo la acosaba á preguntas y la infeliz confesó el lance, mostrándose temerosa de que á Antonio le hubiese ocurrido una desgracia.

Al fin partieron los convidados; permaneciendo en la casa los parientes más próximos.

A la una hicieron acostar á Berta inundada de lágrimas. Su madre y dos tías, sentadas junto al lecho la oían llorar silenciosas y consternadas. El padre había salido con objeto de que la policía le diese noticia del paradero de Bourdillere.

A las cuatro de la mañana se oyó un ruido en un corredor y abrióse una puerta.

Las mujeres se levantaron de sus sillas y Berta se arrojó del lecho, á pesar de su madre y de sus tías, envuelta en su peñador.

Antonio, de pie en medio de la estancia, estaba lívido, anhelante, con un niño en brazos.

Las cuatro mujeres le miraron sobresaltadas.

Pero Berta, con el corazón lleno de angustia, corrió hacia él y le dijo:

—¿Qué ocurre, di, qué ocurre?

—Ocurre—contestó Antonio con profunda emoción—ocurre... que tengo un hijo y que su madre acaba de morir en este instante.

Berta, sin decir una palabra, se apoderó del niño, le dió un beso y se estrechó contra su corazón. Después fijando en su marido sus ojos inundados de lágrimas, le preguntó:

—¿Es verdad que la madre ha muerto?

—Sí, hace un momento, en mis brazos. Yo había roto con ella desde hace tiempo. Nada sabía, y el médico es quien me ha hecho acudir á dar el último adiós á la moribunda.

—Pues bien—murmuró Berta;—educaremos á este pobre niño y... será nuestro hijo.

GUY DE MAUPASSANT.

### Mercado de cereales

La precaria situación en que se encuentra la clase labradora es causa de que los cereales se lleven al mercado el mismo día que están en disposición de venderse. El exceso de oferta perjudica los precios; pero como los cosecheros tienen que cumplir las obligaciones contraídas con los usureros que les dieron dinero para la recolección y necesitan además pagar los tributos y saldar cuentas con los establecimientos que facilitaron á las familias los artículos más indispensables, do aquí que no sea posible demorar la venta del grano hasta que se formalice la situación del mercado y la mayor estimación de los productos haga de más provecho los gastos y penalidades del año agrícola.

Para los acaparadores los tiempos no pueden ser más favorables, pues compran en las condiciones que son más de su agrado; y cuando las existencias de trigo y cebada están en pocas manos, como es fácil resistir, porque se trata de gente adinerada que no le precisa vender, el alza surge como consecuencia lógica de la falta de oferta.

Es evidente que nada perjudica tanto á la clase agrícola como el no contar con facilidades para conservar los frutos hasta poderlos vender con la mayor estimación posible.

Todos los indicios que hasta ahora hay permiten creer que se sostendrá el alza, tanto en las cebadas como en los trigos; pero á pesar de esto son muchos los labradores que en las eras venden la cosecha el mismo día que la limpian.

Las noticias que recibimos de los puntos productores acusan un gran desequilibrio en las cotizaciones, pues se advierte que bajan los precios en una comarca á la misma hora que se anuncia el alza en poblaciones inmediatas, que no difieran gran cosa ni en las condiciones de

# CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA - ZARAGOZA

## PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

los granos ni en el resultado de las cosechas.

Hay que agregar á todo lo dicho que, como no hay estadística agrícola, y cuando se hace algún trabajo de esta clase los datos carecen del valor que les daría la oportunidad, los pocos labradores que están en condiciones de esperar mejores precios venden ó se retraen, sin otro guía que las impresiones que recogen en el pueblo de su residencia, no siendo, por tanto, de extrañar que con esos medios de información equivoquen de ordinario los caminos, siguiendo, por regla general, el que conduce á peores resultados.

El Director general de Agricultura, que es hombre muy versado en estas cosas, convendrá con nosotros en que es de suma conveniencia el publicar á raíz de cada recolección un cálculo aproximado de los rendimientos de la cosecha, para que; puestas estas cifras en relación con las exigencias del consumo interior y la exportación, pueda colegirse si hay ó no probabilidades de alza en los precios.

La experiencia nos ha enseñado las graves dificultades que en España se presentan para hacer una estadística agrícola que se aproxime á la verdad; pero como el trabajo que proponemos es mucho más sencillo, estimamos que no habrá inconveniente en comprobar su eficacia.

Siempre resultará baldío todo esfuerzo que se encamine á saber, por conducto de los alcaldes, la verdad de lo que cada pueblo produce; pero en cambio para el ingeniero agrónomo de una provincia no es empresa muy ardua la de calcular si la cosecha de cebada excede ó no este año de la normal, y en cuanto puede aproximadamente apreciarse la diferencia.

Reunidos por este medio los datos de todas las provincias, podían publicarse en los Boletines oficiales pocos días después de terminada la recolección, y aun cuando no fuera exacto, se tendría al fin un dato sobre que basar las conjeturas referentes á las alteraciones probables de los precios. Calculando en conjunto la cosecha, por ejemplo, de vino, no puede estimarse de suma trascendencia el que, en vez de dar una producción de 22 millones de hectolitros, se pongan 21 ó 23.

Para los que van á los negocios mercantiles con los ojos cerrados, todo lo que se proponga y se haga carecerá de valor; pero nosotros nos referimos siempre á los que están en condiciones de estudiar los problemas agrícolas bajo todos sus puntos de vista, y pueden por esta causa fundamentar sus resoluciones y sacar mayores beneficios de la industria agrícola.

Dejamos para otro día el ocuparnos de cómo por la cooperación pueden los labradores ponerse al salvo de los graves daños que les acarrea el vender fuera de oportunidad los productos del suelo.

RIVAS MORENO.

### Impuesto transitorio

Nos preguntan cuáles son los impuestos que con arreglo á la ley de 10 de junio último sufren el recargo del 10 y del 2 por 100 como impuesto transitorio.

Los que están sujetos al impuesto transitorio del 10 por 100 son los siguientes:

- Contribución industrial.
- Impuesto de minas.
- Grandezas y títulos de Castilla.
- Cédulas personales.
- Pagos al Estado, provinciales y municipales.
- Carruajes de lujo.
- Valores mercantiles.
- Aduanas.
- Derechos consulares.
- Fabricación de aguardientes, alcoholes y licores.
- Azúcar extranjero, ultramarino y peninsular.
- Importación de artículos coloniales.
- Impuesto de viajeros y mercaderías.
- Timbre.
- Pólvoras y materias explosivas.
- Los que están sujetos al 2 por 100 son:
  - Impuesto sobre sueldos, haberes y asignaciones.
  - Consumos, con inclusión de la sal y aguardientes.
- Estos impuestos son de «carácter transitorio», sin que pueda considerarse de guerra, porque ni la ley los califica así ni los reglamentos los autoriza con ese título.

### Noticias

—Se encuentra en esta ciudad, donde permanecerá sólo unos días, el ilustrado Coronel del cuerpo de Ingenieros Militares, Director del Parque Central del mismo, nuestro distinguido y excelente amigo D. José Gómez y Palleto, cuyos prestigios por su esclarecido talento, le han significado notablemente.

Dámole la más cordial bienvenida, deseando le sea grata su estancia en nuestra ciudad.

—Han sido aprobados por Reales ordenes de 27 de Julio último, los expedientes de expropiación forzosa de las fincas ocupadas en los términos municipales de Os de Balaguer (2) y Aveñanes, con motivo de la construcción del ramal á Os y del trozo 2.º de la sección de carretera de Balaguer á Ager, importantes, respectivamente, 15.967,52 ptas., 31.585,11 y 8.642,60.

—En la mañana de ayer se extravió de su casa un niño de corta edad, encontrándolo oculto en un mairal de las afueras de San Martín, con lo que se calmó la justísima alarma de su desconsolada familia.

—Por orden del Sr. Alcalde fueron ayer arrojados al río dos cestos de pescado que revisado convenientemente, resultó no reunir condiciones para la venta.

—Ayer á las 7 y medía un jinete estuvo paseándose por la Rambla de Fernando, haciendo galopar al caballo, que por milagro no atropelló á unas mujeres. El guardia municipal de punto le intimó para que parara, pero no obstante continuó su vertiginosa carrera sin hacer caso de las justas indicaciones del guardia, y negándose á dar su nombre.

—Por el alcalde de Liabors se ha remitido al Gobierno civil las diligencias y actas de nombramientos de peritos hechos por los propietarios de las fincas que han de expropiarse en el término municipal de dicho pueblo con motivo de la construcción del tercer trozo de la carretera de tercer orden de Balaguer á la frontera francesa, en la sección de Sort á Esterri de Aneu, acompañando del propio tiempo una relación nominal de los mencionados propietarios.

—Por Real orden de 27 de Julio se ha designado al Comandante de ingenieros de esta plaza D. Francisco Maciá y Liusá, para que represente al Ministerio de la Guerra en la Comisión mixta de ingenieros civil

les y militares que ha de entender en el estudio de la sección de carretera de Esterri de Aneu á Viella.

—Sin duda habrán salido de Madrid para algunas provincias noticias de trastornos en la capital de España con motivo de la cuestión de consumos.

Pero la verdad es que aquí no han llegado esas alarmantes noticias. Aquí estamos, por regla general, bien informados por nuestros correspondientes.

Para prevenir todo efecto de rumores infundados, el ministro de la Gobernación á remitido á los gobernadores el siguiente telegrama oficial.

«Prevengo á V. S. contra las noticias que salen de esta capital por teléfono sobre alteración orden público.»

«Hay tranquilidad completa en todos los barrios del casco.»

«Sólo en algunos puntos del extrarradio hay alguna excitación desde esta mañana, que no ha tomado las proporciones que algunos suponen.»

«No hay noticia oficial de muertes ni otros sucesos anunciados.»

«Aun en los barrios del extrarradio permanecen hasta ahora tranquilos los que ayer se anunciaban como más dispuestos para el tumulto.»

—La Alcaldía de Juneda ha solicitado autorización de la Jefatura de Obras públicas, para cruzar la carretera de Lérida á Tarragona con una cañería para la conducción de agua potable y para trasladar una fuente pública, inmediata á dicha carretera, á sitio también contiguo á ésta.

### Notas del día

SANTOS DE HOY. Santos Domingo de Guzmán cf. y fr., Aristario mr., Tertulio pbr. y mr., y Elueterio mr.

### SERVICIO DE CORREOS

EXPEDICIONES.

Llegada (1) Salida.

Correo de Madrid . . . . .	12:30 t. 3 t.
Id. de Barcelona . . . . .	3:30 t. 11:45 m.
Id. de Fraga . . . . .	9:30 m. 1 t.
Id. de Flix . . . . .	9:30 m. 1 t.
Id. de Tarragona . . . . .	11:45 m. 3 t.
Id. de la montaña . . . . .	9:15 m. 4 t.
Id. de los pueblos servidos por peatón . . . . .	9:30 m. 1:30 t.

### SERVICIOS.

El apartado oficial y particular se entrega 30 minutos después de la llegada de las expediciones. La «Lista» está abierta desde las 9 de la mañana á las 4:15 de la tarde, excepto los 30 minutos siguientes á la llegada de los correos.

Los certificados para Barcelona y su línea se admiten de 9 á 11:30 de la mañana y para los demás puntos de 9 á 12:30 de la tarde.

Las cartas con declaración de valor y los objetos asegurados, se admiten desde las 9 de la mañana hasta las 11, y pueden recogerse las consignadas á esta capital de 9 de la mañana á 12:30 de la tarde y de 3 á 4:15 de la misma.

(1) Hora de Lérida.

### SERVICIO DE CARRUAJES

Para Balaguer.—Coche diario, sale de Lérida, Blondel, 1, á las 5:30 mañana. Otro coche, á la 1:30 tarde y el correo á las 4:30 de la misma.

Para Fraga.—Coche-correo diario, sale de la Posada del Jardín á las 1-30.

Para Fraga.—Tartana diaria, sale de la Posada del Jardín á las 5.

Para las Borjas.—Tartana diaria, sale de la Posada de los Tres Reyes á las 2.

Otra tartana diaria, sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para Mollerusa.—Coche diario, sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para Serís.—Coche diario sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para Serís.—Tartana, sale de la Posada de los Tres Reyes á las 7 de la mañana.

Para Torregrosa.—Tartana, sale de la Posada de S. Antonio á las 2 tarde.

Para Granadella.—Tartana-correo, sale de la Posada del Jardín á las 1:45.

Para Almenar.—Tartana-correo, sale de la Posada de José Ibars á las 2, calle de Cabrinetty, núm. 29.

Para Torres de Segre.—Tartana, sale de Plaza de S. Luis á las 3.

Para Alpicat.—Tartana, sale á las 2 tarde.

Para Alfarràs.—Tartana diaria; sale á las 2 de la tarde, de la Posada de San Antonio.

### Servicio Telegráfico

#### PARIS

3, 7'30 m.

Londres.—En la Cámara de los lóres, el marqués de Salisbury ha declarado que la cuestión relativa al pago de una indemnización de guerra á Turquía ha suscitado muchas dificultades, pues Turquía pide que se le permita conservar algunos puntos de Tesalia hasta que se realice el pago de la referida indemnización y las potencias estudian ahora este asunto.

Lord Salisbury cree también que la fiscalización de la Hacienda griega es inevitable bajo una ú otra forma y que respecto de Creta será difícil llegar á un acuerdo entre los cristianos y los musulmanes de dicha isla.

3, 7'35 m.

Orange.—Se ha verificado una gran función en el teatro romano, por artistas de la Comedia francesa, en obsequio de M. Félix Faure.

Los espectadores que eran en número de 1.000, han aplaudido la grandiosidad del espectáculo.

3, 7'40 m.

Londres.—Dicen al Daily Telegraph desde Viena, que el Rey de Grecia ha manifestado que preferirá abdicar antes que admitir la fiscalización de la Hacienda griega.

#### MADRID

3, 8 m.

En las cartas dirigidas por el general Weyler al ministro de la Guerra, se dice que en los hospitales de la isla de Cuba hay 25.000 enfermos, que desde enero se han enviado á la Península 8.000 y que en todos los vapores-correos se mandará el mayor número posible de enfermos.

Créese que la cuestión relativa á las zonas de Madrid se resolverá á favor del vecindario.

La prensa tributa aplausos á la conducta prudente observada por la fuerza pública que intervino en los sucesos ocurridos en las zonas del estradiado.

Dícese que una vez terminado el conflicto, el alcalde de Madrid presentará la dimisión.

Hoy continúan las precauciones. El juzgado instruye un proceso por allanamiento de morada.

3, 8'5 m.

El Sr. Sánchez Toca parece que está dispuesto á realizar actos que no tardarán en producir consecuencias.

Estos actos serán dejar la Alcaldía, puesto que se ha colocado en las mismas circunstancias en que estaba el señor Bosch y Fusteguerras á raíz del molin de las verduleras. Dice El Nacional que, averiguados los nombres de los curas que se permiten banquetear en los ratos de ocio, el obispo les hará entender que sus deberes sacramentales deben mantenerlos y cumplirlos, lo mismo en los banquetes que en todas ocasiones; habiendo de incurrir en penas severísimas cuando esos párracos faltan á sus deberes, á más de faltar á los mandatos expresos de las autoridades eclesiásticas.

3, 8'40 m.

El New York Herald dice que en una entrevista celebrada por uno de sus redactores con Mr. Morgan, éste ha dicho que España desea la guerra con los yankees para perder dignamente la Isla de Cuba.

El Gobierno de Washington ha dado instrucciones á Mr. Taylor y á Mr. Woodford para que no pierdan de vista el proceso de Chaquito, influyendo cerca del Gobierno de Ma-

dríd para que no se le condene á muerte.

3, 8'15 m.

El señor Lastres ha sido elegido vice presidente del Congreso penitenciario que se verifica en Bruselas.

Con motivo de uno de los temas, ha pronunciado un discurso en francés que ha sido muy elogiado.

En el ministerio de la Guerra se decía ayer que han empezado á hacerse algunos preparativos para organizar una nueva expedición de 25 hombres para Ultramar.

3, 8'20 m.

El señor Cánovas ha recibido telegramas detallados de cuanto ha ocurrido en Madrid con ocasión de los Consumos.

A su vez, el presidente del Consejo ha enviado al ministro de la Gobernación ordenes para que, á todo trance, mantenga el orden, para lo cual se autoriza á que adopte las medidas de orden público que estime oportunas.

Entre estas medidas, parece que está la de aconsejar al alcalde que busca la mejor manera de echar abajo eso del arriendo de los Consumos.

PARTICULAR DE «EL PALLARES»

#### MADRID

3, 9'10 n.—Núm. 263.

El Sr. Cos-Gayón está visitadísimo.

Ha contestado á los representantes de las zonas que es imposible transigir ante los desórdenes y que los reprimirá enérgicamente.

Se han reproducido los alborotos en los cuatro caminos con mayor intensidad.

Hubo palos, carreras y destrozos.

Se cree que se agravará el conflicto.—Almodóbar.

3, 9'40 n.—N.º 274.

En los barrios de Segovia y Toledo se abrieron las tiendas, incluso las de los concertados.

En las zonas de Aragón, Prosperidad y Guindalera se cerraron, creyendo que iban las cigarreras á los Cuatro caminos continuaba el cierre.

Reina calma aparente, tomándose muchas precauciones.

Bolsa: Interior 64'35.—Exterior 79'90.—Cubas del 86, 96'45.—Almodóbar.

3, 10'20 n.—Núm. 028.

Dicen de New-York que la prensa continúa propalando embustes como respondiendo á una consignación. Afirma que está bloqueada la Habana por tierra cerca de Jarneo. Que ha sido derrotada una columna española, matándolos 60 y que nos hirieron 92, apoderándose los insurrectos de un tren de provisiones.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

**BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO**  
**MARCA**

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

## Elaboración de vinos

DE TODAS CLASES

*y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas*

OBRA ESCRITA POR

**D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE**

*Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y*

**DON MARIANO DIAZ Y ALONSO**

*Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro*

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

# ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

**PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ**

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

— POR —

**ONOFRE VILADOT**

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

## ¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustín Maluquer, San Antonio, 13  
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Tremp, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS

## EL RABIOSO DOLOR

— DE —

### MUELAS CARIADAS



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

**AIBAF SERDNA**

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la feidez que la carie comunica al aliento. De venta entodas las buenas farmacias de la provincia

En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE